

PLANÈTE AUTOCHTONE

Au terme de la Décennie internationale des populations autochtones des Nations Unies, les Autochtones ont enregistré des progrès aussi bien au Canada qu'à l'étranger, mais il reste encore beaucoup à faire.

Plantés sur une falaise, au pied des Rocheuses, dominant les plaines de l'Ouest canadien balayées par le vent, les touristes peuvent être pardonnés de perdre la notion du temps et de l'espace. Au précipice aux bisons Head-Smashed-In, site du patrimoine mondial de l'UNESCO dans le Sud de l'Alberta, ils peuvent imaginer les paysages et la rumeur d'un lointain passé, lorsque de vastes troupeaux de bisons parcouraient les Prairies et assuraient nourriture et vêtements aux Pieds-Noirs qui les chassaient à l'automne en les amenant savamment à se jeter dans le vide pour les dépecer plus bas.

Cette scène de chasse, qui s'est répétée durant 6 000 ans, s'est soudainement arrêtée vers la fin du XIX^e siècle avec l'arrivée des colons européens qui ont apporté avec eux de nouvelles maladies, exterminé presque tous les bisons et aboli à tout jamais un mode de vie.

Aujourd'hui, et grâce aux Autochtones qui servent de guides, l'ancien site témoigne d'une culture aussi riche que complexe, qui s'est étendue sur des millénaires en harmonie avec la terre et l'eau. En rendant hommage à un passé révolu, le précipice aux bisons Head-Smashed-In révèle aux visiteurs venus du monde entier des valeurs et traditions chères au cœur des Autochtones et profondément enracinées dans la société canadienne. Il rappelle aussi que les nouveaux arrivants en Amérique du Nord n'auraient pu survivre sans l'aide des peuples autochtones qui les ont aidés à surmonter les défis du climat et de la géographie.

Le site est aussi le symbole poignant d'une histoire, de rapports complexes, de valeurs, d'objectifs et d'aspirations qu'ont en commun les premiers peuples du Canada et du monde entier et tous ceux qui sont arrivés par la suite.

Patrie et pays de naissance

On retrouve au Canada trois groupes indigènes qui représentent environ 1,4 million d'habitants sur les 31 millions que compte le pays : les Inuits qui résident en grande majorité dans le Nord, environ 630 Premières nations, le groupe le plus considérable, et les Métis, une population d'origine mixte descendant des Premières nations et d'Européens. On les



photo : précipice aux bisons Head-Smashed-In

appelle collectivement peuples autochtones, mais chaque groupe a son propre patrimoine, sa culture, sa langue, ses traditions et ses croyances. On a recensé plus de 50 langues parmi les Premières nations. D'ailleurs, le nom « Canada » vient d'un mot de la langue de la Nation huronne signifiant « village » ou « peuplement ».

Bien que la constitution reconnaisse les droits des autochtones et des droits issus de traités au Canada, les peuples autochtones, tout comme les cultures indigènes dans les autres pays, ont rencontré de nombreux obstacles.

Au terme de la Décennie internationale des populations autochtones à la fin décembre, ces dernières pourront constater les progrès réalisés ainsi que les défis relevés au cours des 10 dernières années.

Parmi les principaux acquis au Canada, citons le Rapport de la Commission royale sur les peuples autochtones (1996) qui formulait, entre autres recommandations, la nécessité pour les peuples autochtones de se doter d'un gouvernement autonome. En réponse à ce rapport, le gouvernement du Canada a publié *Rassembler nos Forces — Le plan*

d'action du Canada pour les questions autochtones, un plan en vue du renouvellement du partenariat avec les peuples autochtones, appelé à renforcer l'autonomie et à soutenir des collectivités, des populations et des économies dynamiques.

Imbriqué dans le tissu canadien, le précipice aux bisons Head-Smashed-In rend hommage à un passé révolu. Ce vestige du passé fait connaître aux visiteurs les valeurs et les traditions perpétuées par les autochtones.

On retrouve au Canada trois groupes indigènes qui représentent environ 1,4 million d'habitants sur les 31 millions que compte le pays : les Inuits; environ 630 Premières nations; et les Métis.

On les appelle collectivement peuples autochtones, mais chaque groupe a son propre patrimoine, sa langue, ses traditions et ses croyances.